

ASSEMBLÉE PLÉNIÈRE ORDINAIRE

CAVL STRASBOURG

Procès-Verbal du 06 avril 2023

Durée de l'assemblée : 3 heures

Présidée par Monsieur Olivier FARON, Recteur de l'académie de Strasbourg

Ce dossier comporte 7 pages, numérotées de 1/7 à 7/7.

Jeudi 06 avril 2023 à 9 heures

Lycée Louise Weiss à Sainte-Marie-aux-Mines

PROCÈS VERBAL

→ Les membres présents sont :

- M. Jonathan ANGLARET, DAVLCE de l'académie de Strasbourg
- M. Olivier FARON, Recteur de l'académie de Strasbourg
- M. Sergei KAGRAMANOV, Élu CAVL du lycée Cassin
- Mlle. Albane GRAFF, Éluée CAVL du lycée Cassin
- M. Maël SCHEBATH, Élu CAVL du lycée Louis Armand
- M. Joseph LALLITI, Élu CAVL du lycée Leclerc
- Mlle. Armèle HUGEL, Éluée CAVL du lycée Bartholdi
- Mlle. Roxane VIAL, Éluée CAVL du lycée Kléber
- Mlle. Zaineb AZROUR, Éluée CAVL du lycée Schweitzer
- M. Kleven GRILLOT WEHRLÉ, Élu CAVL du lycée Blaise Pascal
- M. Léo FUSCHBAUER, Élu CAVL du lycée Leclerc
- M. Tom DE AZEVEDO, Élu CAVL du lycée Louis Armand
- Mlle. Marie-Lou TISSINIER, Éluée CAVL du lycée Kestner
- Mlle. Elsa AMEZRHER, Éluée CAVL du lycée Schuré
- Mlle. Morgen MENACER, Éluée CAVL du lycée Montaigne
- Mlle. Rania KIOUS, Éluée CAVL du lycée Montaigne
- Mlle. Lisa GRAD, Éluée CAVL du lycée Cassin
- M. Loïg GOASDOUE, Élu CAVL du lycée PE Victor
- M. Mustafa DEMIRAY, Élu CAVL du lycée Goulden
- M. André DA COSTA REGO, Élu CAVL du lycée Roosevelt
- M. Pierre FINCK, Élu CAVL du lycée Kestner
- Mlle. Julie STAEBEL, Éluée CAVL du lycée Monnet
- M. Berdan YALCINKAYA, Élu CAVL du lycée Schuré
- M. Marc KÜHNER, Élu CAVL du lycée Monnet

→ Les membres invités présents sont :

- M. Bruno ROTIER, Conseiller technique établissement et vie scolaire
- Mme. Cécile-Eugénie CLOT, IA-IPR Allemand
- M. Laurent GNAEDIG, Conseiller Régional de la Région Grand-Est
- M. François GINOUX, Proviseur du lycée Louise Weiss
- Mme. Nadège FLORENTZ, Conseillère Municipale, Déléguée en charge des affaires Scolaires
- M. Son TRAN THANH, Proviseur du lycée Paul-Émile Victor
- Mme. Iphigénie STEPHAN, Proviseur-adjointe du lycée Marc Bloch

→ M. Jonathan ANGLARET, DAVLCE, ouvre l'Assemblée Plénière Ordinaire (09h05).

*** Séance ouverte à 09h05 ***

I. Ouverture de l'Assemblée Plénière

I.1 – Vérification du quorum

→ 24 membres, titulaires ou suppléants du CAVL de l'académie de Strasbourg sont présents ou représentés sur un total de 20 membres titulaires, soit plus que la majorité absolue. Le quorum est ainsi atteint et l'Assemblée Plénière Ordinaire peut donc valablement se tenir.

I.2 – Désignation des secrétaires de séance et du secrétaire général en charge du CR et PV

- Mlle. Albane GRAFF se propose en tant que secrétaire de séance
- Mlle. Elsa AMEZRHER se propose en tant que secrétaire de séance
- M. Kleven GRILLOT WEHRLÉ se propose en tant que secrétaire de séance et secrétaire général en charge du Compte-Rendu et du Procès-Verbal

I.3 – Discours d'accueil et de remerciements

→ M. François GINOUX, Proviseur du lycée Louise Weiss, prononce quelques mots de bienvenue pour cette nouvelle Assemblée Plénière du CAVL dans l'enceinte de son établissement.

→ M. Olivier FARON, Recteur de l'académie Strasbourg, prend la parole et remercie toutes les personnes présentes, avant de s'exprimer sur l'importance des thèmes choisis lors de ce séminaire par les élus.

→ M. Jonathan ANGLARET, Délégué Académique à la Vie Lycéenne / Collégienne / Engagement, annonce les points à l'ordre du jour, salue les membres présents et remercie le travail fourni par les élus durant cette année de mandat.

II. Rapport sur les actions du CAVL depuis février

II.1 – Présentation du Forum des éco-délégués de l'académie

→ M. Léo FUSCHBAUER, élu CAVL, présente la création du forum des éco-délégués, le 28 février dernier au lycée Jean Mermoz de Saint Louis. Celui-ci a réuni une trentaine d'éco-délégués venus de toute l'Alsace et ont ainsi travaillé tous ensemble à l'émergence ou à la réalisation de nouveaux projets pour renforcer l'EDD sur l'académie grâce à l'intervention de divers acteurs de l'EDD en Alsace (associations principalement).

II.2 – Présentation du Conseil Académique à la Vie Collégienne

→ M. Berdan YALCINKAYA, élu CAVL, présente le nouveau CAVC de l'académie de Strasbourg (2^{ème} Conseil Académique à la Vie Collégienne de France). Celui-ci est composé de 41 conseillers académiques à la vie collégienne qui représentent 16 collèges. Une première rencontre en distanciel a eu lieu le 23 mars 2023. En ce sens, la première rencontre en présentiel aura lieu le 5 mai 2023 à Strasbourg, suivi d'une Assemblée Plénière présidée par M. le Recteur, Olivier FARON, le 31 mai 2023. Par la suite, M. YALCINKAYA présente plus spécifiquement les travaux réalisés le 23 mars dernier et conclu par la présentation de la lutte contre le harcèlement, et de l'association Aréoven.

II.3 – Retour sur la préparation des JO de 2024 au sein de l'académie

→ Présentation de Mlle. Julie STABEL, élue CAVL, au sujet de la préparation des Jeux Olympiques et Paralympique de Paris 2024, au sein de l'académie, et plus précisément du Collectif Lycéens Grand-Est 2024. Le « Collectif Lycéens Grand Est 2024 » a été officiellement installé mercredi 11 janvier 2023 à l'Hôtel de Région de Metz.

Issu de la volonté régionale de promouvoir les valeurs éducatives du sport en s'appuyant sur une expérience olympique originale et territoriale, le collectif démarre son parcours de volontariat et de rencontres. Par la suite, Mlle. STABEL poursuit sur le programme de l'année 2023, avant de conclure par le programme des Olympiades Intra-départementales.

III. Rapport sur l'actualité des Lycéen.ne.s

III.1 – Retour sur les épreuves de spécialités des terminales

→ M. Joseph LALLITI, élu CAVL, présente à l'Assemblée un retour exprimé par les lycéen.ne.s sur les épreuves de spécialités de terminale du mois de mars. Il a été retenu qu'une forte pression était exercée sur les jeunes candidats du fait de l'avancée des épreuves. De plus, ils se questionnent quant à la fin de l'année scolaire et du choix des vœux Parcoursup. En outre, certain.e.s élèves ont été heurtés au sujet du baccalauréat des STMG ainsi que les multiples malaises effectués par les candidats les jours d'épreuves. Enfin, certain.e.s élèves demandent un éclaircissement quant au choix du sujet d'épreuve de la spécialité SVT, jugé hors programme et ainsi, fortement complexe.

→ Par la suite, M. le Recteur prononce quelques mots de compassion et d'encouragement à l'attention des membres de l'Assemblée mais surtout des élèves passant le baccalauréat cette année.

III.2 – Retour sur l'enquête du CAVL axé sur le bien-être lycéen

→ M. Marc KÜHNER et Mlle. Rania KIOUS présentent aux membres présents ainsi qu'à M. le Recteur, le résultat de leur enquête sur le bien-être lycéen adressée aux élèves de l'académie. En effet, cette enquête est la première dans l'académie et a connu un grand succès puisqu'en moins d'un mois, plusieurs centaines de réponses ont été récoltées. En ce sens, ils ont rédigé un cahier complet contenant les questions et résultats des enquêtes, adressé à M. le Recteur et son cabinet.

I. Rapport sur la lutte contre les discriminations

IV.1 – Projet sur la lutte contre les discriminations liées au genre et à l'orientation sexuelle

→ M. Jonathan ANGLARET, DAVLCE, évoque le fait que M. le Recteur doit quitter plus tôt l'Assemblée Plénière, et par conséquent change l'ordre du jour en faisant ainsi passer les projets de lutte contre les discriminations liées au genre et à l'orientation sexuelle, avant l'intervention de la commission sur l'égalité des chances.

→ Présentation par les élu.e.s CAVL, Berdan YALCINKAYA, Julie STAEBEL et Sergei KAGRAMANOV des propositions du CAVL à moyen et long terme. Ainsi, les élus proposent la création d'Ambassadeurs « lutte des discriminations », formés par une association spéciale. De plus, l'envoi de questionnaires par le rectorat aux infirmières à destination des élèves de 2nd, et analyse de ces dernières pour la création de solutions et d'interventions si-besoin s'y prête. Enfin, pour les cours d'Enseignement Moral et Civique (EMC), demande de pratiquer 1 cours sur 3 à propos de l'éducation à la sexualité axé sur les LGBT.

→ M. le Recteur présente la maison des Ados + Planning Familiale qui pourraient travailler en collaboration avec le CAVL.

IV.2 – Présentation du KIT CAVL pour le 17 mai

→ Exposé de M. Maël SCHEBATH, élu CAVL, sur le kit réalisé par le CAVL, en vue de la journée contre les LGBT-phobies du 17 mai prochain. Conformément à la volonté ministérielle de faire de la lutte contre les LGBT-Phobie une priorité, le CAVL de Strasbourg souhaite mettre en place un grand nombre d'actions. Pour mettre en place ces actions, le CAVL compte sur le soutien des CVL de l'académie. Afin de les accompagner dans cette démarche, les élus souhaitent leur envoyer un kit complet d'actions pré-validées. De plus, les élus incitent également les CVL et MDL à prendre contact avec leur cantine pour la mise en place d'un « menu spécial » multicolore ou la vente de produits alimentaires (ou autre vente dans le même but) afin de reverser les bénéfices à des associations de défense des droits LGBT ou aux MDL. Ainsi, pour mener à bien cette journée, le CAVL de Strasbourg a préparé différents supports de communication :

Une affiche globale de la Journée Internationale contre l'Homophobie et la Transphobie à afficher dans tous les endroits appropriés de l'établissement (vestiaire, toilettes, couloirs, hall...). (*L'affiche est en cours de production*). / Une fiche qui définit et explique tous les termes définissant eux-mêmes les différents types de personnes présentes dans la communauté LGBT. Elle prodigue aussi des conseils sur la façon dont il faut genrer les personnes non-binaires ou ne se définissant pas comme homme ou femme. / Et 1 Kakémono sera disponible par département (67 et 68) pour la mise en place d'un stand de sensibilisation. Les CVL seront invités à prendre contact avec le CAVL pour la réservation de ce dernier. En outre, le CAVL de Strasbourg a également réfléchi sur les différents supports éducatifs : Partenariat avec des associations contre les LGBT-Phobies, qui peuvent intervenir dans les lycées, le 17 mai ou un autre jour. Les CVL sont invités à prendre contact avec les associations suivantes : Association « SOS Homophobie » / Association « Cestcommeca » sur l'orientation amoureuse, sexuelle et l'identité de genre (site réservé aux jeunes) / La station : Accueil La Station LGBT. Puis, dans le but de promouvoir cette journée dans l'un des premiers lieux concernés. Mais également dans le but de promouvoir l'égalité des genres, le CAVL propose de condamner les urinoirs des lycées et de rendre les toilettes non-genrées. De surcroît, le CAVL propose la mise en place d'un « dress code » : L'idée est de s'habiller en couleur et selon les envies de chacun. Une affiche sera remise aux CVL de l'académie. Enfin, le CAVL a contribué à la création d'un jeu contre les LGBT-Phobies : Ce jeu reprend les stéréotypes, les phrases clichés, les insultes dites le plus régulièrement aux personnes LGBT. Le but est d'apprendre à riposter et avoir de la rhétorique pour se défendre.

→ M. le Recteur intervient et exprime son étonnement quant à l'implication des élus dans ces actions et les félicite. De plus, il remercie M. ANGLARET pour l'avoir convié, et remercie toutes les personnes présentes avant de se retirer de l'Assemblée.

***** Suspension de séance à 10h08*****

***** Reprise de séance à 10h21*****

IV.3 – Discussion ouverte entre les élus et les membres de l'AS au sujet des LGBT-Phobies

→ Intervention de Mme. Cécile-Eugénie CLOT, IA-IPR Allemand, concernant des idées de lutte contre les LGBT-Phobies. En ce sens, Mme. CLOT exprime les idées suivantes : La création d'un mentor pour apaiser les tensions dans des situations cocasses. (Un rôle de médiateur) / La sensibilisation des jeunes au sein des établissements scolaires. / La création d'une boîte mail personnelle collaborative entre les mentors, sur MBN ou autre, afin de pouvoir échanger et demander de l'aide ainsi que des ressources si besoin.

→ Intervention de M. Laurent GNAEDIG, Conseiller Régional de la Région Grand-Est, au sujet de lutte contre l'anxiété en générale et le bien-être des lycéens. Ainsi, M. GNAEDIG énonce que le bien-être ne passe pas que par la lutte contre les LGBT-Phobies mais par d'autres actions : « Il faut savoir sortir de la zone de confort » ; « Les élèves ne savent pas travailler efficacement » ; « il faut faire de la communication sur la remise au travail des apprenants ».

→ Intervention de M. Joseph LALLITI, élu CAVL, en réponse à Mme. CLOT, sur la lutte contre les LGBT-Phobies et plus spécifiquement sur la création des ambassadeurs. En ce sens, M. LALLITI exprime son idée de créer des sortes de séminaires et/ou rencontre entre tous les élus mentors des établissements pour des formations. De plus, il met en lumière les possibles difficultés que pourraient rencontrer les élèves victimes de LGBT-Phobies (verbales et/ou physiques), et que, pour parer à ce problème et les « ouvrir à la discussion », il faut créer des rencontres et des interventions, dans les locaux de la personne concerné pour créer une sorte « d'intimité ».

→ Intervention de M. Léo FUSCHBAUER, élu CAVL, sur la notion de « pôles d'entraide » à l'égard des collégiens et lycéens. En effet, M. FUSCHBAUER propose la création de « pôles » dans les établissements scolaires, au niveau de l'infirmerie, des CPE, ou autre endroit ayant un adulte à sa tête, pour les élèves, où ils pourraient témoigner, se confier etc. De plus, les ambassadeurs / mentors, pourraient les accompagner dans leurs démarches. Ensuite, M. Léo FUSCHBAUER énonce le fait

que ces ambassadeurs / mentors, seront inévitablement « populaires » au sein des établissements scolaires, et que, de ce fait, ils seront reconnaissables et pourront aider un maximum de personnes.

→ Intervention de M. Jonathan ANGLARET, DAVLCE, sur la mise en place concrète de ces dispositifs par les élus CAVL.

→ Intervention de Mme. Cécile-Eugénie CLOT, IA-IPR Allemand, sur les différentes solutions proposées par des associations et/ou organisations pour la lutte contre les discriminations. En effet, elle expose tout d'abord le programme pHare, puis l'éducation à la sexualité, avant de finir par la stratégie académique à effectuer.

→ Intervention de Mlle. Rania KIOUS, élue CAVL, sur les problèmes rencontrés par les élèves par rapport à la confession de ces derniers auprès des adultes et en particulier des CPE. En effet, Mlle. KIOUS met en lumière le fait que « les élèves ne veulent pas aller dans le bureau des CPE car cela est souvent synonyme de sanction, même si rien n'a été commis ».

→ Intervention de Mlle. Morgen MENACER, élue CAVL, au sujet de la « glace » qui sépare les élèves des enseignants. Et de ce fait, la difficulté des personnes victimes d'harcèlement, de violence ou autre, de se confesser auprès de personnes dans le cadre scolaire. De plus, Mlle. MENACER appuie sur la nécessité de former également les enseignants à ce genre de situation.

→ Intervention de Mlle. Zaineb AZROUR, élue CAVL, concernant la transparence des personnels des établissements scolaires. En effet, Mlle. AZROUR expose le fait que les élèves ne sont pas forcément au courant au sujet de la transmission d'information, comme l'infirmière scolaire de l'établissement, qui est dans l'obligation de transmettre à ses supérieurs, et notamment à la direction, des problèmes rencontrés par les élèves lors de leurs entretiens.

→ Intervention de M. Jonathan ANGLARET, DAVLCE, quant au passage des points suivants, compte tenu de la durée importante des échanges précédents.

IV.4 – Projet sur la lutte contre les discriminations liées à l'orientation

→ Interventions de Mlle. Julie STAEBEL, M. Tom DE AZEVEDO, M. Kleven GRILLOT WEHRLÉ et M. Léo FUSCHBAUER, élu.e.s CAVL, concernant la question de la hiérarchie scolaire, ainsi que la vision des filières professionnelles et technologiques.

→ Mlle Julie STAEBEL, élue CAVL, introduit le sujet en expliquant qu'il existe de nombreux préjugés et stéréotypes concernant les voies professionnelles et technologiques. De ce fait, cela conduit inévitablement à une forme de hiérarchie scolaire entre les différentes voies (G, Pro, Techno).

→ M. Tom DE AZEVEDO, élu CAVL, présente le constat flagrant du fossé entre le choix des différentes filières. Il énonce qu'entre autres, les élèves qui ont de forts résultats sont systématiquement dirigés vers la voie générale, et à contrario, les élèves avec des résultats moyens ou des difficultés, sont envoyés vers les voies professionnelles et technologiques. De ce fait, ils sont « mis dans des cases », et ainsi ne sont pas impliqués et investis dans leurs travaux.

→ M. Kleven GRILLOT WEHRLÉ, élu CAVL, présente les différentes solutions du CAVL pour parer à ces jugements et stéréotypes : Création de rencontres entre les Conseils de Vie Collégienne (CVC) et les Conseils de Vie Lycéenne (CVL) des voies professionnelles et technologiques pour présenter aux élèves un avant-goût des filières. Et de ce fait, les inciter à colporter les informations auprès de leurs camarades. / Création d'insertions pour les élèves de collège, dès la 5^e, dans les voies professionnelles et technologiques, afin de porter un regard différent à l'égard de ces voies. / Création de rencontres entre les collégiens et les professeurs des voies professionnelles et technologiques, dans les collèges, sous forme d'interventions en classe, dans la cour, de forums de l'orientation etc. afin de présenter les différents choix qui s'offrent à eux après le brevet et le passage en classe de seconde. / Enfin, accentuation des forums des métiers dans les collèges et lycées pour avoir une vision globale des métiers possibles.

→ Mme. Cécile-Eugénie CLOT, IA-IPR Allemand, intervient sur la nécessité de respecter le choix du ministère sur les stages dès la 5^e.

→ M. Léo FUSCHBAUER, élu CAVL, présente les autres projets du CAVL pour la lutte contre les discriminations liées à l'orientation des élèves : Création de journées de présentation des voies professionnelles. / Création d'avantages de filières d'excellences à l'égard des élèves des voies professionnelles et technologiques, afin de lutter contre celles de la voie générale. / Augmentation de la communication par le CAVL autour de la création de vidéos de présentations de ces filières, à destination des collèves et lycée. Ainsi que de la création d'affiches et brochures ainsi qu'un Padlet (première version d'ores et déjà disponible).

→ Intervention de M. Jonathan ANGLARET, DAVLCE, sur l'efficacité des élus sur ce sujet d'actualité. Et lance un échange libre entre les membres de l'assemblée.

→ Échanges entre les membres du CAVL et les invités au sujet de l'orientation des élèves.

I. Rapport sur la lutte contre le harcèlement scolaire

V.1 – Retour sur le projet d'ambassadeurs contre le harcèlement

→ Mlle. Zaineb AZROUR et Mlle. Roxane VIAL, élues CAVL, présentent un retour sur la formation des ambassadeurs contre le harcèlement scolaire, initié par le CAVL de Strasbourg.

→ Mlle. Zaineb AZROUR, élue CAVL, commence par énoncer l'engagement et la détermination des élus contre les discriminations et le harcèlement. Puis explique que depuis 2015, le ministère propose la formation des ambassadeurs contre le harcèlement, mais explique qu'elle n'a jamais été formé malgré son rôle d'ambassadrice, avant les actions menées par le CAVL. Ainsi, Mlle AZROUR et sa collègue, Mlle, VIAL, ont réfléchi durant le séminaire à un forum pour les ambassadeurs contre le harcèlement scolaire. Ainsi, le forum serait le 10 mai 2023, à destination de 2 élèves des 26 lycées suivant le programme pHare dans l'académie. De préférence des élèves qui sont des ambassadeurs contre le harcèlement scolaire. Cette rencontre a pour but de sensibiliser les élèves et les accompagner pour la création d'un kit de lutte contre le harcèlement scolaire pour toute l'académie. (Une sorte de carnet « comment agir face à le harcèlement »). Enfin, ce forum prendrait sûrement place au lycée Jean-Baptiste Schwilgué de Sélestat.

→ Mlle. Roxane VIAL, élue CAVL, commence par la présentation du programme du forum des ambassadeurs. Puis, embraye sur le principe du « débat mouvant ».

→ Échanges entre les élus et les membres invités sur la création de cette journée de forum des ambassadeurs.

I. Clôture de l'Assemblée Plénière

V.1 – Remerciements de M. Jonathan ANGLARET, DAVLCE

→ Discours de remerciements du Délégué Académique à la Vie Lycéenne / Collégienne / Engagement, M. Jonathan ANGLARET, sur les actions, les projets et le travail fournis par les élus du Conseil Académique à la Vie Lycéenne de Strasbourg.

L'ordre du jour étant épuisé, M. Jonathan ANGLARET clôt l'Assemblée Plénière Ordinaire (11h23).

***** Séance levée à 11h23 *****

Le Président de séance
Jonathan ANGLARET

Le Président
Olivier FARON

Les secrétaires de séance
Albane GRAFF
Elsa AMEZRHER
Kleven GRILLOT WEHRLÉ

Le Secrétaire Général
Kleven GRILLOT WEHRLÉ